

LA MONNAIE CONTRE-ATTAQUE



Il y a bien longtemps, dans une galaxie lointaine, très lointaine... une société extrêmement avancée, maîtrisant le voyage interplanétaire et dont les vaisseaux peuvent dépasser la vitesse de la lumière a connu de graves instabilités monétaires à l'origine d'événements politiques de la plus grande gravité.

L'existence d'une monnaie unique témoigne de l'étendue de l'Empire, mais l'hyperinflation qui suivra l'explosion de l'Étoile de la Mort lui sera fatale. Le retour au troc souligne à quel point la chute de l'Empire a créé un vide économique et institutionnel que les Rebelles n'ont pas réussi à combler de manière suffisamment rapide et efficace.

La question de la monnaie se posait de manière tout aussi aigüe dans l'univers de *Star Wars* qu'aujourd'hui sur terre. Il est intéressant d'étudier, à ce titre, les leçons que l'on peut tirer de l'étude du système monétaire.

La place de la monnaie dans *Star Wars* reste limitée. Elle apparaît cependant à plusieurs reprises :

- ♦ dans l'épisode I, Qui-Gon doit acquérir une pièce de rechange pour son vaisseau ;
- ♦ dans l'épisode IV, Obi-Wan négocie avec Han Solo son évacuation de Tatooine ;
- ♦ dans l'épisode VI, Léia négocie la récompense pour Chewbacca avec Jabba the Hut ;
- ♦ enfin, dans l'épisode VII, Rey en est réduite à faire du troc (pièces de vaisseaux contre nourriture).

Ces quatre moments nous fournissent quelques indications précieuses, brossant à grands traits l'évolution du système monétaire. Sur cette base, nous nous proposons de relire la saga sous un angle économique et monétaire.

DE LA FAIBLESSE DE L'ANCIENNE RÉPUBLIQUE...

L'essor et la prise de pouvoir de l'Empereur Palpatine (Épisode I à III), peuvent ainsi s'expliquer par un système monétaire déclinant : la chute de la République est tout autant causée par un plan machiavélique du côté obscur que par la faiblesse de sa monnaie. De même, l'effondrement de l'Empire (Épisode IV et VI) et surtout l'échec de la Rébellion à instaurer un régime durable (Épisode VII) peuvent s'expliquer par une incapacité des deux camps à proposer des règles économiques, et une monnaie, stables et crédibles.



STÉPHANE
MOTTET,
SPÉCIALISTE EN
ÉCONOMIE



Désormais il n'y a qu'une seule monnaie partout dans la galaxie, réussite incontestable à porter au crédit de l'Empire.

↳ On pourrait résumer le SMI (Système Monétaire Intergalactique) en trois phases distinctes, correspondant à chacune des trilogies :

- ◆ Une phase de faiblesse avérée de la monnaie de la République ;
- ◆ La domination d'une monnaie unique sur l'ensemble de l'Empire, suivie d'un choc inflationniste ;
- ◆ L'incapacité de la nouvelle république à mettre en place un système économique crédible après la chute de l'Empire, facilitant l'avènement du Premier Ordre.

L'argument essentiel de l'épisode I (La Menace Fantôme) est la panne de moteur du vaisseau transportant les chevaliers Jedi et la reine Amidala, les obligeant à faire escale sur la planète Tatooine, où ils rencontrent Anakin Skywalker.

Le problème pourrait être réglé simplement : Qui Gon trouve rapidement la pièce dont il a besoin, mais malheureusement pour lui le vendeur (Watoou) n'accepte pas le paiement en monnaie de la république : 20 000 dataries (ou crédits républicains).

Au contraire, Watoou semble tenir en très faible estime cette monnaie, et exige d'être payé en « vraie » monnaie¹. Ce passage (essentiel à l'intrigue, puisqu'à cause de ce refus Qui-Gon doit parier avec Watoou en recourant aux talents de pilote d'Anakin) est révélateur : les crédits de la république semblent ne pas remplir une des trois fonctions de la monnaie : celle d'intermédiaire des échanges². Cette absence de confiance témoigne d'une surprenante faiblesse de la République, incapable d'imposer l'usage de sa monnaie sur l'ensemble de la galaxie, et préfigure sa chute.

Dans l'épisode IV, Obi-Wan et Luke, à la recherche d'un moyen de quitter rapidement Tatooine, négocient avec Han Solo le prix de leur voyage : 2 000 tout de suite, 15 000 une fois arrivés à Alderaan³. 30 ans après l'épisode I, sur la

même planète, la discussion se fait sans même mentionner le nom de la monnaie. Cela tend à prouver que désormais il n'y a qu'une seule monnaie partout dans la galaxie, réussite incontestable à porter au crédit de l'Empire⁴. Dans l'épisode VI (Le Retour du Jedi), on assiste à une autre négociation : celle où Léia, déguisée en chasseur de primes, négocie avec Jabba le montant de la récompense pour son « prisonnier », Chewbacca. La prime promise était de 25 000, Léia en demande 50 000 et obtient finalement 35 000⁵. La valeur extrêmement élevée du prisonnier semble indiquer une forte inflation depuis l'épisode IV. La disparition de l'Étoile de la Mort trois ans plus tôt a dû entraîner une forte réaction de la BCE⁶ pour faire face à ce choc exogène négatif sur l'économie. Par ailleurs, la construction d'une nouvelle Étoile Noire nécessitant des moyens gigantesques, la BCE a fait fonctionner massivement la planche à billets, amenant de facto une forte inflation et une grande instabilité monétaire.

... A LA FAIBLESSE DE LA NOUVELLE REPUBLIQUE

Dans l'épisode VII, sur Jakku, Rey en est réduite au troc. Même s'il s'agit d'une planète située « au milieu de nulle part », on voit que l'effondrement de l'Empire a entraîné un effondrement simultané du système monétaire et économique. La nouvelle république s'est révélée incapable de mettre en place des règles d'échange stables, facilitant le développement, la réduction des inégalités et la croissance économique. Ceci pourrait d'ailleurs expliquer sa relative petite taille (comparée à l'ancienne république) et la facilité avec laquelle le Premier ordre parvient à l'éliminer.

L'histoire du système monétaire dans *Star Wars* souligne à quel point la dimension économique explique le déclin ou la réussite d'un système politique.



¹On peut supposer qu'il s'agit d'une monnaie physique, ou monnaie-marchandise, ce qui témoigne d'un système singulièrement archaïque, proche de l'étalon-or du 19^e siècle.

²Les deux autres fonctions étant unité de compte et réserve de valeur.

³« Assez pour acheter un vaisseau », d'après Luke, effaré par le montant demandé.

⁴Il est difficile de savoir s'il s'agit de la même monnaie que dans l'épisode I. Au vu des montants discutés, cette monnaie semble cependant plus forte que la précédente.

⁵Là encore, l'unité n'est pas mentionnée.

⁶Banque Centrale de l'Empire.





⁷Conférence économique et monétaire réunissant 44 pays en juillet 1944, sur la planète Terre, qui a mis en place le système monétaire et les institutions que nous connaissons encore aujourd'hui : FMI, Banque Mondiale, OMC...

La faiblesse de la monnaie de la République préfigure sa disparition. L'existence d'une monnaie unique témoigne de l'étendue de l'Empire, mais l'hyperinflation qui suivra l'explosion de l'Etoile de la Mort lui sera fatale. Le retour au troc souligne à quel point la chute de l'Empire a créé un vide économique et institutionnel que les Rebelles n'ont pas réussi à combler de manière suffisamment rapide et efficace.

Il est parfois plus facile de conquérir le pouvoir que d'établir des institutions monétaires solides en temps de paix. Il n'y a vraisemblablement pas eu de Bretton Woods⁷ galactique après la chute de l'Empire. En ce sens, la fin de l'épisode VI s'apparente à la fin de la première guerre mondiale, et la nouvelle trilogie serait alors plus proche de la deuxième. Il faut espérer que cette fois-ci, la Résistance, si elle parvient à vaincre le Premier ordre, prendra le temps d'installer le cadre économique nécessaire à une expansion durable, un nouvel ordre galactique garantissant enfin le retour à la paix et la prospérité à laquelle toute la galaxie aspire.



Sixis

*Le magazine
de la transformation
managériale*

*Par l'iae
de Poitiers*

STAR WARS

*les leçons
de management*

#1

**TENTÉ
PAR L'EN-
TREPRISE
LIBÉRÉE ?**



OSEZ LES NUDGES !

**LE ROBOT
TUERA-T-IL
L'HUMANITÉ ?**



**PENSER
LE TEMPS
LONG**



*Faites évoluer
vos compétences
grâce à une formation
diplômante*

L'IAE de Poitiers propose 25 cursus de la licence au doctorat en formation initiale, continue, par alternance et à distance.



iae
POITIERS
ÉCOLE
UNIVERSITAIRE
DE MANAGEMENT


1431
Université
de Poitiers

Révéléateur de talents depuis 1956